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初雪隆冬至，“花”落北风中

刘祝润 55′

受寒潮影响，11
月7日的大连遭遇雨
雪、冰冻、大风、强降
温组团来袭。 在恶劣
的天气中， 申花没能
复制曾经在天寒地冻
的长春淘汰对手的一
幕， 半决赛次回合以
1比1逼平大半支主
力缺席的海港， 继而
以总比分2比6不敌
对手而无缘决赛。

特派记者 丁梦婕 发自大连

莫默无言，已是绝唱？

赵明剑 90′

本报记者 李冰

终场哨响起的那一刻，莫雷诺的
脸上写着无奈，但他已经无力再去改
变什么了，当初那个靠着一己之力“主
宰”德比的年轻人，已经变成了耗尽体
力后在第83分钟时被换下、眼神里只
剩下不甘的老将———比大连雨夜里的
雨水更冷的，是莫雷诺那颗已经碎掉
的心，因为他知道，自己这个赛季的足
协杯之路，已经走到了尽头。
又或许，这位已经在上海申花队

效力了九个半赛季的外援队长的中
国足协杯之路，已经走到了头。“无
论如何，我们一定要战斗到底。”作为
申花队长和场上核心，莫雷诺一直跟
队友们强调，这是一场“从0比0开始
的比赛”，而他其实也一直很喜欢海
港这个同城对手，从小就立志要像里
克尔梅那样踢球的他，一次次被踢倒
又一次次爬起来，从来不会惧怕强大
对手带来的压力，那样反倒会让他
更加兴奋：“对手是中超最好的球队
之一，只有战胜他们，才能证明我们
更加强大。”

莫雷诺对于中国足球的美好回
忆，或许可以“浓缩”在足协杯上，或者
更确切地说，是给他带来过巨大荣耀
的单数年的足协杯赛上———2015年，
申花队打进了足协杯决赛，虽然最终
在主场输给了当时的江苏舜天队，但
那是他距离自己在中超第一个冠军最
近的一次。

两年后的2017赛季，莫雷诺作为
申花队长，捧起了足协杯冠军奖杯，那
一次，他也为自己树立了一个更高的
目标，那就是中超联赛冠军，而因为跟
申花队续约的事，一心想要回到南美
的妻子还跟他闹了一下别扭。又过了
两年，申花队的教练换成了韩国人崔
康熙，在决赛首回合失利而且根本不
被看好的情况下，主场完胜强大的鲁
能泰山队，莫雷诺不但第二次捧起了
足协杯冠军奖杯，而且还兑现了自己
赛前的诺言，两膝跪地穿越了整个虹
口足球场。
无缘中超联赛争冠组之后，关于

是否应该继续留用明年就将36岁“高
龄”的莫雷诺的争论声音，再次大了起
来，而与前两次足协杯决赛前后俱乐
部主动对外公布续约消息不同，一直
到足协杯半决赛结束，无论申花还是
莫雷诺方面，都没有任何声音。至于之
前外界关于莫雷诺接受南美媒体采访
时说的“可能会回哥伦比亚踢球，也可
能就此退役”的说法，按照知情人士的
解释，应该属于每次合同即将到期时
相关方面的“常规操作”，没有太大的
参考价值，“如果到12月份中超联赛开
打还没有什么确切消息的话，估计应
该就是最后一个赛季了。”
“比赛结束之后，他（莫雷诺）用手

捂着脸挺长一段时间的，本来足协杯
希望挺大的，最后打成这样，应该挺难
过的。”昨天晚上，申花队一位工作人
员这样告诉记者。

本报记者 李冰

那一刻，赵明剑的眼里，只有那个
像是粘在了他脚上的足球。

右脚轻轻一扣，晃掉了冲着自己
扑上来的海港后卫傅欢，随后又用同
样的动作，过掉了上来补防的张卫，
一顿蝴蝶穿花般的“梅西式”的盘带
之后，赵明剑唯一要做的，就是把球
踢进空在自己面前的海港队大门。
与韩国主帅崔康熙执教时主打右

边后卫位置不同，今年的足协杯比赛
中，赵明剑更多地出现在右边前卫的
位置上，而申花代理主教练毛毅军这
一“变招”的目的，就是为了最大限度
地发挥他在进攻上的作用。“从小到
大，不管在哪儿踢球，我都喜欢进攻。”
跟朋友聊天的时候，赵明剑不止一次
地表达过自己的“疑惑”，因为无论在
哪儿踢球，他身上贴着的标签都是“防
守队员”：“其实踢什么位置也没那么
重要，关键是要把你的特点和能力发
挥出来。”
从大连人队来到申花，迎接赵明

剑的不光是鲜花和掌声，还有“养老”
的质疑，毕竟去年穿上申花球衣的时
候，他就已经33岁了，而且在外界不少
人看来，球场上个性十足的“赵四”，相

当一部分精力却放在了足球以外，再
加上他一直都有的“难搞”的“名声”，
以及时好时坏的状态和表现，无疑也
跟“刺头”这两个字画上了等号。
在申花队内看来，赵明剑其实是

一个挺简单的人：“可能有的时候说话
做事太过直接，怎么想的就怎么说出
去了，就像他在基地宿舍的门上，直接
写上了‘全村的希望’，还有‘危险人
物’，并且还给自己来了一个灵魂拷
问：今天你努力了没有？别看别人，说
的就是你。他就是这么一个人，跟他接
触多了就知道了。”
生活中的简单，显然不属于球场

上的赵明剑，从去年加盟申花开始，他
便时不时地上演“梅西式”的进球，今
年中超联赛对阵大连人队的比赛中，
更是在最后时刻贡献绝杀，帮助申花
队战胜了对手，所以在申花队友看来，
赵明剑能够在足协杯德比战中打进这
样一粒技术含量十足的进球，根本不
让人意外。
可惜的是，在半决赛被上海海港

队淘汰之后，申花今年的足协杯之旅
就此结束，而中超联赛又被挡在了争
冠组之外，赵明剑“想要为申花队拿一
个冠军”的梦想，恐怕只能等到下一个
赛季再去实现了。

赵明剑：就是喜欢进攻

继联赛掉入保级组后，杯赛力争
好成绩的希望再度落空。至此，上海申
花的2021赛季近乎一无所获，以充满
争议的方式提前结束了。

11月7日是“立冬”节气，在同一
天，今年下半年的最强寒潮天气强势
登场。比赛日早晨，大连市区的气温跌
至1.7℃，白天最高气温仅为4.1℃，与前
一天相比下降幅度多达13.2℃。
昨天将近15点左右，当申花和海

港两队球员进入大连市体育中心内场
进行热身运动时，气温仅为3℃。体育
场的顶篷因低温结冰，流下的水滴在
看台上留下痕迹。比赛开始前，一番狂
风大作让现场工作人员一顿手忙脚
乱，在入场仪式环节中由他们负责举
起的队旗难受控制，随着大风一阵“东
倒西歪”。
对于低温中作战，申花是更有经

验的一方，这原本可以成为此战的一
大优势。毕竟申花曾在到大连之前率
先感受过低温的长春。在天寒地冻中，
申花凭借莫雷诺、敦比亚的先后建功
以2比0完胜亚泰昂首挺进八强。短短
两周过后，申花在大连再次迎来低温
天，本应具有的优势却因半决赛首回
合的那场溃败变得毫无意义，这一次
的极端天气见证的却是申花在杯赛
“高开低走”的结局。

申花与海港的次回合比赛中，从
第一分钟开始，场上球员彼此之间
“别急”和“再来”的叫喊声交替出现。
在首回合1比5的局面下，球队上下都
很明白，翻盘的想法是不现实的，因
此并不奢望奇迹的发生，只求拼尽全
力，带着一个相对体面的比分结束足
协杯征程。可惜，首回合大比分落败
的“坑”造成的打击过大，申花全队摆
出全力逼近对方禁区的姿态，依然没
能转化为满意的结果。
“这是一场注定困难的比赛。”赛

后，代理主教练毛毅军坦言，“首回合
大比分失利对球员打击比较大，赛前
我也和队员做了心理疏导。今天的比
赛从一开始，我们的队员就表现出了
斗志，从第一分钟拼搏到最后一分
钟。我们今天创造了很多机会，但是
很遗憾没有取得进球，比赛中有很多
因素让球队很困难，但还是感谢队员
一直没放弃。”
“足协杯一路走来队员们的表现

有目共睹，但首回合大比分的失利
让我们面临很多困难。我们回去会

好好总结。”在交出连续四场零封对
手晋级半决赛的答卷后，曾强调“细
节决定成败”的毛毅军最大的失误
莫过于首回合突发奇想的那一次变
阵。但从长远来看，申花与海港的最
大差距不仅仅是某一场比赛的某一
个细节，好好总结的责任也不仅仅
在于教练组。

整个赛季以来，申花与海港仅联
赛第一回合开打时，阵容和状态处于
势均力敌的局面。其他三次对决中，
申花均有阵容方面的优势，海港则是
连续缺兵少将，但申花都没能成为发
挥出优势的那一方。尤其是在足协杯
半决赛的1负1平中，申花成全了对手
亮点的相继涌现。这些亮点的发生是
与海港教练组的执教经验、对球队的
打磨有很大的关系的。相比之下，申
花在崔康熙离任后，主帅职务长期空
缺，代理主帅毛毅军属于临危受命，
教练组存在缺乏经验的问题。

从目前情况来看，相比阵容梳
理，球队为新赛季提前准备的第一步
应是尽快敲定合适的主帅人选。

毛毅军“救急不救穷”

如气温般
高开低走


